

第四十一回

参議院社会労働、農林水産委員会連合審査会会議録第一号

昭和三十七年八月三十日(木曜日)
午前十一時四十八分開会

委員氏名

社会労働委員

委員長 加瀬 完君

理事鹿島 俊雄君 理事高野 一夫君

理事小柳 勇君 理事藤田 藤太郎君

加藤 武徳君 紅露 みつ君

佐藤 芳男君 高橋 進太郎君

竹中 恒夫君 丸茂 重貞君

山下 春江君 山本 杉君

横山 フク君 杉山 善太郎君

藤原 道子君 柳岡 秋夫君

小平 芳平君 村尾 重雄君

奥 むめお君

理事
委員
國務大臣 厚生大臣 西村 英一君
農林大臣 重政 誠之君
政府委員 第一部長 法制局 山内 一夫君
公正取引委員会委員長 佐藤 基君
厚生省環境衛生局長 熊崎 正夫君
厚生省政務次官 渡海 元三郎君
農林省畜産局長 森 五十嵐義明君
農林省政務次官 大谷 賀雄君
農林省畜産局長 森 茂雄君

國務大臣 厚生大臣 西村 英一君
農林大臣 重政 誠之君
政府委員 第一部長 法制局 山内 一夫君
公正取引委員会委員長 佐藤 基君
厚生大臣官房長 熊崎 正夫君
厚生省環境衛生局長 熊崎 正夫君
農林省政務次官 渡海 元三郎君
農林省畜産局長 森 五十嵐義明君
農林省政務次官 大谷 賀雄君
農林省畜産局長 森 茂雄君

しては、農林大臣の意見を付して原案に同意する旨の閣議決定がされたのあります。その農林大臣の意見といふのは、食肉販売業及び冰雪販売業をこの法律案から削除すべきであるという確認のもとに開議で承認されております。厚生、農林大臣及び自民黨の総務会長、幹事長、政調会長は、五月二十日にこの法律案に関する覚書を作成したのであります。その覚書は、「厚生大臣は食肉販売業及び冰雪販売業に関する本法の施行及び運用については、事前に農林大臣の同意を得るものとし、次期国会において本法を改正し、食肉販売業及び冰雪販売業を削除するものとする。」といふ覺書であります。農林水産委員会の決議といつまして、この法律から食肉販売業及び冰雪販売業を除くべき旨を社会労働委員会に申し入れたのであります。社会労働委員会は、右によつて、食肉販売業方法の制限のみとし、料金の制限をはずす等の修正をして可決されたのであります。参議院の農林水産委員会においては、食肉販売業をこの法律の適用業務とすることは、農林政策の遂行上に問題があるといつまして、社会労働委員会に連合審査の申し入れをいたしまして、両委員会の連合審査が行なわれたのであります。また、農林大臣と厚生大臣及び自民党のほうでは話合いが行なわれたのであります。

そして、この法律案に対する政府の意見

その後の経過を考えてみますとい

○環境衛生関係営業の運営の適正化に関する法律の一部を改正する法律案(衆議院提出)

本日の会議に付した案件
経済企画庁調査局 勝井 忠雄君
農林水産委員会 席に着く
〔社会労働委員長加瀬完君 委員長
会いたします。
前例により、私が連合審査会の委員長の職を勤めさせていただきます。
これより環境衛生関係営業の運営の適正化に関する法律の一部を改正する法律案を議題いたします。
これより質疑に入ります。御質疑の方は、どうぞ順次御発言を願います。
（衆議院提出）

○藤野繁雄君 私は、質問をする前提として、本法律案の成立の経過から申し上げてみたいと思うであります。

昭和三十二年の四月二十七日に衆議院から参議院に送付され、参議院においては、食肉販売業をこの法律の適用業務とすることは、農林政策の遂行上に問題があるといつまして、社会労働委員会に連合審査の申し入れをいたしました。両委員会の連合審査が行なわれたのであります。また、農林大臣と厚生大臣及び自民党のほうでは話合いが行なわれたのであります。

そこで、この法律案に対する政府の意見として、この法律案に対する政府の意見

出席者は左の通り。

社会労働委員

委員長

加瀬 完君

衆議院議員

社会労働委員会代理理事長

小沢

辰男君

○委員長(加瀬完君) ただいまより開会いたします。
前例により、私が連合審査会の委員長の職を勤めさせていただきます。
これより環境衛生関係営業の運営の適正化に関する法律の一部を改正する法律案を議題といたします。
これより質疑に入るわけですが、その前に委員長より注意をいたします。

（九〇）

うと、その後本法は改正されずして、本法の運用については、八月二十八日までに農林事務次官と厚生事務次官との間に、次のような覚書がとりかわされたのであります。その覚書は、「一、厚生大臣は、食肉販売業及び氷雪販売業に關し、本法に基づき、又は本法を施行するため、法令を制定し、若しくは改廃し、又は認可その他の処分を行なうとするときは、文書を以てあらかじめ農林大臣の同意を得るものとする。

販売業に係る本法の施行に関し、通達を發する場合には、農林省の同意を得るものとする。」こういうふうになつておるのであります。その後、この覚書に基づいて環境衛生同業組合及び同連合会の設立については、厚生大臣から協議があり、しきうして、農林大臣はそれに同意をせなくちやできないものであるが、つまり農林大臣の同意を得なくちやできないのであるが、農林大臣の同意を待たずして、厚生大臣は、環境衛生同業組合及び同連合会の設立を認可しているのであります。同意を得ずして認可しているのであります。昭和三十五年の七月に、全国食肉環境衛生同業組合連合会から、食肉販売業に関する適正化基準の設定認可について厚生大臣に対する申請が行なわれ、厚生大臣から、中央環境衛生衛生化審議会に對して諮問が行なわれたのであります。同審議会は、營業方法の制限、すなわち、休日、營業時間等に對する制限に限つて設立すべきものであると答申したのであります。この答申に基づいて厚生大臣の協議があつたから、農林大臣はこの協議には同意し

組合の設立を認可する場合は、農林大臣の同意を要するにもかかわらず、農林大臣の同意をなくして、厚生大臣が一方的に認可したということはいかないかなる理由であるか、覚書違反ではないかなど、ということが第一の質問であります。次は、厚生、農林両大臣及び自民党の三役の覚書によつて見ますると、厚生大臣は「中間を省きますが、「次期国会において本法を改正し、食肉販売業及び氷水販売業を削除するものとする」と、こういうふうな約束をしておるながら、今日まで右改正法律案を提出せんが、どうも皆厚生大臣が出さなかつた理由はどこにあるか。この二つの点をまずお尋ねしたいと思うのであります。

○國務大臣(西村英一君)　お答えをされる前に、委員長から御注意がありましたことございますが、弁解をここですることはございませんが、弁解をここででするわけではございませんが、どうも皆さん方、お待たせしまして、まことに相済みませんでした。

ただいまの藤野さんの御質問でござりまするが、私も、その覚書等につきまして拝見いたしましたが、昭和三十二年となつておるわけであります。今までもう五年になつておるわけでございます。それで、私たち厚生省としては、農林省と今までいろいろ協議をしてこの食肉販売行政に当たつてきたと思うのであります。が、今御指摘の点の申し合せがあるにかかるらず、どういうわけで申し合せを守らなかつたかということにつきましては、私、それ自身については、これをつま

ぴらかに知らないのであります。もしよければ政府委員からお答えいたいと思います。私たちの厚生省で食肉販売業を環境法の中に入れておる精神は、価格の点云々と、いうような、そういう問題を取り扱うという意思はありませんから、そのつもりでわれわれはやっておるわけではありません。ただ、衛生の上から、これを等閑に付するわけにはいかないという精神でございますから、そのつもりでわれわれはやっておるわけでございまして、その点だけは、ひとつ藤野さんも趣旨だけは御理解をおき願いたいと思うのであります。今このこまかい点は政府委員から一まかい点をいいますと、そのケースの点は私は存じ上げませんから。

から、環衛法に基づいて組合を設立したい、それで認可を促進してほしい、という陳情が出たわけがございまして、厚生省といたしましては、その認可の書類その他を十分審査いたしたわけですがございますが、法規上の欠点がございましたので、これを認可しないといられない理由がなくなりまして、やむを得ずこれを認可したといういきさつと承知いたしております。

○藤野繁雄君 しかし、両次官の覚書によれば、農林大臣の同意を得る、得難くちやできないと書いてあるのに復次官の連絡がまずいじゃないか、将来にわいても、こういうふうな連絡のまずいような方法で運営される方針ですか、承りたいと思うであります。

○政府委員(五十嵐義明君) 当時の経過につきましては、ただいま申し上げたような事情でございまして、いろいろ当事者の間に事情があったことと田畠産局長ともお話をいたしております。この運営につきましては、農林省のお立場、お考えというものを十分承知いたしておるつもりでございます。今後は、こういう問題につきましては十分御趣旨を尊重して、連絡を密にして、運営して参りたいと、かように考えておるわけであります。

○藤野繁雄君 次は、今回提立された環境衛生関係営業の運営の適正化に関する法律の一部を改正する法律案について見まするということで、從来はどういうふうになつておるかというと、適正な衛生措置の阻害と、こうなつておる。今農林大臣がお話のとおりな

す。それに今回は新たに営業の健全化には適正化規定の認可、員外者に対する事業活動の改善の勧告及び規制命令等が発せられるようになってこうしたことになります。しこうして、そのためにはどうなことになれば、さつき厚生大臣がわざわざ答へになったのとは反対になつておるのであります。しこうして、そのためにはどうなことになれば、さつき厚生大臣がわざわざ答へになったのとは反対になつておるのであります。

ことであつたのであります、この点はどうであるか。また、この点については、厚生大臣は、自民党、社会党、民社党的三党からどういうふうな協議を受けておられるのであるか、その協議を同意されたのであるかどうか、この点お伺いしたいと思うのであります。また、本法律案の制定当时には、前にも申し述べたとおりに、閣議にかかるておるのであります、今回は閣議にかけて、閣議においてもこれは了承されたのであるかどうか、これをお伺いしたいと思うのであります。

○國務大臣(西村英一君) 非常に専門にわたつた御質問でござりまするが、私は、今度のこの法案は議員立法でござりまするが、その精神は、主としてサービス業についていろいろ調節しなければならぬ問題があるので議員の方の立法になつたと思うのであります。今のお尋ねは非常に詳細なことでございますので、政府委員から答弁をさせたいと思います。

○政府委員(五十嵐義明君) だんだんのお尋ねでござりますが、最初に、今回の改正の主要な点でございます衛生措置と健全な経営の問題でござりますが、この点につきましては、私ども立派者の御意思をそんたくしてこれを理解しております限りでは従来、勧告あるいは、規制命令を出します基本的な要件として、この二つが重なつて存在するという場合に勧告あるいは規制命令を出すということになつておりますまして、衛生措置の上に、さらに健全な経営の阻害の問題を書き加えたといふうには理解いたしていいわけですが

ござります。そこで、先ほど大臣の御答弁にもございましたように、厚生省がいたしましては、衛生措置の問題からこれを強く取り上げまして、この法律の運営に当たっていきたいといふことで、それに反するじやないかといふ御質問の趣旨かと存りますが、私どもは実際に業界と接触いたしまして感じておりますところでは、衛生措置もちゃんと独立して重要な問題がございまして、この間に密接不可分な関係があるといふように理解しておりますので、今回の改正にあたりましても、立法の趣旨、あるいは第一条の日本的に沿いますように、私どもいたしましては、運用上、衛生措置に遺憾のないように、公衆衛生の向上に役立つよう運営して参りたい、かのように考えておるわけでござります。

また、この法律が施行されましたならば、大臣はどのように運営するかといふお尋ねがございましたが、これは先ほどの大臣の御答弁、あるいはただいま私が補足いたしましたところでございます。

また、三党からどの程度の協議を要けたかなどということでおざいますが、よりよりのお話は承りましたが、これは閣議で決定というような運びには至っていないよう私は承知いたしております。

○藤野繁雄君 時間がないから、あさり笑込んで質問はできないが、この並は閣議でそういうふうな話があり、今回閣議でそういうふうな決定がないことは、私は遺憾に存ずるといふ

これがいよいよ通過して実行されると、いろいろ段になれば、さつきも申し上げましたように、日本の農業の成長部門である畜産業の振興に重大なる支障があるということは、御了承の上に運営に當たつていただきたいと思うのであります。

次に、農林大臣にお願いしたいのですが、私は質問に対し、こう答えておられるであります。私もよく懇談いたしておりますが、何らかの方法で、環境衛生からやる権限と、經濟關係からやる権限とは、明らかに區別してもらうよう、せつかり今協議をいたしておりますので、どうぞ委員会におかれてもよろしくお願ひいたします。この後、農林大臣はどんな協議をされたか、その結果を承りたいと思うのであります。

○政府委員(森茂雄君) 本法の運用の点に関しての御質問でござりますが、これは先ほどお話をのように、三十二年に立法されたときも議員立法であります。しかし、今回の改正案も議員改正でござりますので、農林当局といたしましても、厚生当局と十分相談いたして、現在審議中でございますので、これが通過後ににおける措置につきましては、事務当局同士相談をいたしております。私どもの現段階におきまする両当局の当事者は緊密な連絡をはかつて、前の御抗議がございましたような状況と違つて、円滑な運営をして参りたい。その内容といたしましては、現在畜産局、農林省側でながめております状況といいたしまして、特に食肉の消費は

異常な増加を続けておる際でありますので、当該業者から、衛生措置等の關係、あるいは今回独立しての健全な経営をはかるために最低価格等を決定して、それより以下に減らせないといたしました。販売価格の制限等の認可の申請が出ました。農林当局及び厚生当局は、これだけの現状においては見られませんので、健全な経営を阻害するという状況、あるいは改善するおそれありといいう状況が現状においては見られませんので、運用をいたしましては、現在二、三年前のうちにそういう状況が出るとは考へられないわけであります。したがって、現任まだ新しく改正される運用といたしましては、現在の両当局の緊密な連絡で万全な運用を期して参りたいと存思います。ただ、何せ議員立法でございませんけれども、各省全般にわたつての公議を経て閣議を決定され——政府提案をいたしておりません関係上、前の文書案当時後における運用が適当でなかつたという点もありますので、十分御審議等もいただきまして、政府側としても、十分万全の策を講じていかなない」と、とくく前のような状況を、また封套常に現在緊密な連絡をとつておりますけれども、人がかわればそういうことになりますい場合が出てくるのじやないか、こういうようなおそれはわれわわわ痛感しておるわけであります。したがつていまして、政府当局といたしましては、政府部内におきましても、万全に

な、十分な各省一致の、公取あるいは別途中小企業団体組織に関する法律がありまして、不況条件につきましても、サービス業あるいはその他の販売業についても、厳格な運用をされる法律もありますので、それらとの関連で十分政府部内において統一をして運営されるべきものだと考えるわけがあります。

○委員長(加瀬完君) 委員長より政委員にお願いをいたしますが、質問にお尋ねします。この法律が成立しなれば、国民経済に悪影響を及ぼすとがなきにしもあらずということを配しております。すなわち食肉の生産に支障を来たし、国民の費生活に支障を来たし、国民の体位上に支障を来たし、あらゆる方面から悪影響があると考えておるのであります。企画庁長官はこれに対してもいろいろな考え方を持っておられるかお伺いをしたいのであります。でなければ簡単にお願いします。

○説明員(羽柴忠雄君) この法律にきましては、先ほどの経緯にもござりますように、議員立法でもありますて、政府部内におきましてその影響につきましてはいろいろ検討をいたておりますわけでございますが、今直にこれが悪影響を及ぼすかどうかなどということにつきましては、まだはつきとした御答弁を申し上げる段階に至らないのであります。

○湯水三郎君 厚生大臣の答弁によると、この法律は衛生の立場からのみ立場を定めます。

はがて売法を用り、府者り明り者官こ心、消向まらう、いつしげいりいちりてり、る。

与する考え方であるというような御答弁であると解釈して差しつかえないかどうか、この点をまず伺いたい。

○国務大臣(西村英一君) サービス業は、いろいろな点につきまして規制をしなければならぬ点が起つたので、この議員立法になつたのだと思われるのですが、全然今サービス業のみではないのであります。その精神といつしまして、この法律の制定によりまして肉食販売のほうに影響を与えるというようなことを私は考へておらないのです。

の点についてお伺いしたい。
○政府委員(五十嵐義明君) この法律
の基礎になります規制関係についての
お尋ねかと存するわけであります
が、私どもの理解しておりますところ
は、先ほどもちよつと触れましたよう
に、組合の自主的な活動によりまして
健全な経営を行なっていくということ
を基盤にいたしまして、その上に立つ
て衛生的な措置が確実に守られるとい
うことを窮屈の目的として運営してお
る。したがいまして、厚生省の立場と
いたしましては、第一条に書いてござ
いますように、公衆衛生の向上をは
かっていくといふことが、この法律の
窮屈の目的である、このように考えて
おります。

○温水三郎君 それでは、中小企業団体の組織に関する法律の中で、いわゆる不況カルテルなるものが存在しておるのですが、これがあるのにかかわらず、なおこの環境衛生法によって、健全なる運営が阻害されるおそれがある

○衆議院議員(小沢辰男君) ただいまお尋ねは、むしろ私ども衆議院の社会労働委員会で立法いたしましたので、立法者としてこういう点を第一条の改正点の中に入れた理由を、中小企業団体法との関連においてお尋ねになられたのじやないかと思ひますので、私どものほうの委員会の各党の打ち合わせによる第一条、特に第一条の改正をしようとしたしました考え方を申し上げたいと思うのでござりますが、御承知のとおり、環境衛生関係営業のいわゆる環営法、これが立法されたときは昭和三十一年、御承知のとおり、中小企業団体法というのは不況カルテルだけのものでございました。ところが、御承知の前国会において中小企業団体法の改正が両院を通過いたしまして、この改正によりますと、今度は合理化カルテルまで団体法の中に取り入れてあるわけでございます。そういうように、環営法立法のときは、だいぶ状況が異なつてゐる客観情勢がございましたので、それから、また、一方、もう一つ一番私ども関心が深かつたのは、いわゆる環営団体のプロパーの団体としては、御承知のとおり、理髪業、パーマー、その他のいわゆるサービス業というものがございますが、これが厳格に適正な衛生措置の阻害といふような条件だけで特に営業方法その他の料金の問題を考えています場合に、その判定等がなかなかめんどうな場合がございます。たとえば、過般、昨年の秋に起こりました東京都の理髪

関係の規制命令発動の要請に対しまして、今日までの事態の推移を見ておりますと、営業時間の関係を中心として取り上げたわけでございますけれども、営業時間が延長されることによつて適正な衛生措置の阻害がどの程度起つてくるかということは、相当長期間にわたる従業員その他のいろいろな健康管理の面をデータとして集めなければなかなか出て参りません。また、一方、すでに現行法の第一条にありますように、「当該営業における過度の競争により適正な衛生措置を講ずることが阻害」され、るといふことが、すでにこれは立法当初からあるわけでござりますので、したがつて、中小企業団体法の観念が変わってきている今日、当然そちらのほうで、商工組合として、もし中小企業団体法でいこうといふ場合には、この法律の適用業種であつても、中小企業団体法で、そうした面、いわゆるカルテル、あるいは本法にいう適正化規程に類することはできることでございますが、相なるべくんば、これらの環境衛生関係の業種について、中小企業団体法によらないで、その同じ内容でこちらの法律に生かしたいという気持ちもございまして、いろいろ三党で話し合つた結果、この営業の健全の阻害という要件を、適正な衛生措置の阻害の要件と並んで一つ入れて置こうじゃないか、こういうことに相なつたわけでございますので、その点御理解をいただきたいと存じます。

て、一方、農業基本法を中心とする畜産の奨励と、それの流通面のことを十分考えた上で、いずれそういう問題のはつきりした結論がついたときには、うじやないか、こういうことで、当面は一応関係のないものとして今度の改正に踏み切ったわけでござります。

○温水三郎君 ただいまの御答弁によつて、中小企業団体の組織に関する法律があるけれども、環境衛生の立場から一步進めたものというふうに私は解釈せざるを得ないのですが、中小企業団体の組織に関する法律が、これが不徹底であつて、この制限をもう少し緩和しなければ中小企業の保護育成に適切でないという理由でこの法律の改善を企図せられるならば、これは別問題でござりますけれども、環境衛生の立場から一步を進められるいたしますならば、中小企業団体の法律に定める場合におけるこの制限をくぐるという意図があるよう考へるのであります。中小企業団体の組織に関する法律におきましては、わが国の経済全般について、他の業種あるいは消費國民に与える影響を十分考慮して、公平なる政治の立場から非常に大きな制限を設けておるにかかるらず、環境衛生の立場から一步進めるということ、これら影響をかなり度外視した結果になることを私はおそれるのであります。ことに食肉業の関係においては、さつき藤野委員が言われたよろに、わが国の農業を推進するため農業基本法を制定せられた今日の政治の背景によつて、畜産の振興ということをばわれわれは大いに考えなければならぬ場合に、先ごろ豚肉が非常な値下がりをしたにかかわらず、小売価格

は下がっていない。こういうよくなこのから、農民は自分の生産するところのものの拡大をはからんがために、食肉を比較的の安価に供給して需要の拡大をはかつていい、こういう自衛手段をとるに至つておる。しかも、生産農民が拡大をはからんがための共販ということも考えて今日やつておる。これはもうささやかな零細農民の正当防衛的行為であると私は見るのでありますが、環境衛生法の立場から一步を進めるとこらの結果になるのであつて、私は、これを食肉業に適用されるにおいては、わが国の農業、ことに畜産の発展については、非常に重大な結果を来たすものと考えるのであります。私は、時間をないから意を尽くしませんけれども、この法律の適用にあたつて、食肉業を除外せられることを要望するのでありますけれども、これがそこまで修正できないものとするならば、少なくとも、最小限度闇議決定をもつてこの法律の取り扱いに関して、絶対に畜産に影響を来たさないような行政的明確なる措置をとられることが絶対に必要であると考えるのであります。これに対する厚生大臣並びに農林大臣のお考へを承りたいと思います。

○温水三郎君　重ねて御答弁をお願いいたしますが、閣議決定を経て、畜産業に影響を来たさないという行政の方全の措置をおとりになる考え方であるかどうか、両大臣に重ねて御答弁をお願いします。

○国務大臣(西村英一君)　閣議決定をしてやるかどうかなどは、もう少し御質問の問題につきましては、両大臣におきまして明確にいたす必要がある、かように存する次第でございま

す。

○政府委員(大谷賛雄君)　ただいまの御質問の問題につきましては、両大臣におきまして明確にいたす必要があ

る、かのように存する次第でございま

す。

たいと思っております。

しては、不満の意を表します。私は、
社労委員会において、食肉業を除くと
いう修正が行なわれることを希望いた
しまして質問を終わります。

○渡辺勘吉君 先ほども委員長から
触れましたように、肝心の農林大臣が
まだ見えないのに私の質問を提起する
ことは、きわめて不適当だと思います
が、大臣は一体何時ごろ見えますか。

○委員長(加瀬完君) 速記やめて。
〔速記中止〕

○委員長(加瀬完君) 速記を起こし
て。

ります。そこで、三十三年から現在までに問題になったのが十七件あるわけあります。しかしで、その内訳を申しますと、いうと、まあ善意か悪意かちょっとわかりませんけれども、この制度を十分知らないために、あやまつて価格協定したという事件も相当ありますので、そういうものにつきましては、これを問題といたしまして、事情をよく話して注意するというと、そういうことだったかと言うて、その価格協定をやめておると、いう事件もありました。しかしながら、まだ結果がついていない事件がだいぶんありますて、今年の八月十八日現在でございまして、今は

は百六十円でござります。ところが、
実際百六十円の床屋なんていうのはほ
く少なくて、大部分は二百円とか三百
五十円とか、あるいは三百円とかいろ
のありますて、しかも、それは一定の
地域において大体同じ料金であるよ
うに思われるのであります。そこで、わ
れわれの立場といたしては、どうして
もこれは協定等がありはしないかとい
うので、一生懸命に調査をしているの
であります、その結果、先ほど申し
たわざかな件数であります、問題題に
したのがあるのであります。公取とい
ふべきことは、つづいてお聞かせ、こ

わせることこそが、国民経済、特に消費大衆の利益のためになると考えるのあります。が、これに対する委員長の御意見はいかがでありますか。

○政府委員(佐藤基君) 消費者大衆の立場から申しましても、また、独禁法の立場から申しましても、結局自由競争をいたしまして、同じサービスのものはなるべく安くするというのが理想だと思います。しかして、その基準料金、東京で申しますれば百六十円というのが適正だと思っております。

○渡辺勘吉君 今、理髪の具体的な例で重ねて御回答いただいたのであります。が、この実施されている料金の値上

Digitized by srujanika@gmail.com

しばらく考えさせていただきたいのであります。行政につきましては、從来もそういうあれをとつておりませんし、また、今後も、そういう販売について影響を及ぼすというようなことを私は考へておらないのであります。閣議決定をどうするかこうするかといふことは、しばらく考えさせていただきたく思ひます。

引委員会の委員長にまず御質問申しつけます。

この環境衛生関係営業の運営の適正化に関する法律が三十二年の六月に成立をいたしましてから今日まで、この法律の第三条に基づきますところの環境衛生同業組合の組織が各地に逐次進歩をして参つておるのであります。組合が適正ならざる料金協定を行なつて、公取委が違反の勧告あるいは審決を行なつた事例があるかどうか、あればその具体的な事例を伺いたいと思います。

件問題になつております。そのうちの五件は、成規の手続によりましてやつておりますし、その他残りの一件につきましては、まだ予備審査中であります。いかなる措置を講ずるかという点にはまだいつおりません。そういう事情であります。

○渡辺勘吉君 たとえば、このサービスの対象のうちの理髪料金に例をとりますと、現在理髪料金は二百五十円ないし二百七十円に一斉に値上げをされておる実態であります。これは個々の業者がそれぞれの独自の立場で値上げをしておりますが、これによるリミートといふ形

○渡辺勲吉君 この中央環境衛生審議会に公取の代表が委員として入っておられるのは、たゞあります。が、この中央大震災衛生審議会の審議を通じてきめられた——今理髪で一例の御紹介がありましたが、理髪の場合が中央基準が百四十九円五十五銭、公取委員も、この基準料金で十分衛生なり、あるいは営業の適正が期せられることに同意をして決定されたと思いますが、その点の理解の程度はどうなつていいのであります。

げの理由としては、人件費の高騰ということで理解をされているようではあります。が、総理府の統計局で出した個人企業経済調査によりますと、東京消費者物価、男子調髪料金に占める業主の所得と従業員給与に見ましても、料金の上昇の大部分が三十五年六月の総理府の調査では、理容料が百五十六円六十七銭というものが、三十六年の九月には二百二円になつてゐるわけで、この上昇率が二八・九%であります。しかし、理容料の上昇率よりも、従業員給与の上昇率が約一〇%低いわけであります。(参考) 得点は二五八・七六

○温水三郎君 厚生大臣の御答弁に対
する意見があつたことは、閣議決定を経て提案されない関係もござりますので、いろいろ過去におきし
ても、国会の皆さん方に御迷惑になる
時間かけておる関係上、閣議決定を
経てやることが、今後のいろいろ運用
措置について万遺憾なきを期するもの
と考えまして、私、農林大臣に対して
は、そういうふうに上申いたしております。

○政府委員(佐藤赳氏)　この環境省生産業局の問題であります。同業関係の問題であります。サービス料金がだんだん高くなつて参りました。これは人件費が高くなる関係でやむを得ない点もありますけれども、少なくとも、消費者物価という見地から、これが高くなるのは極力押えなければならぬという意味におきまして、われわれといたしましては、同業組合のいわゆる価格協定的な問題につきましては、特に意を用いておるわけであります。

をした形をとつてはおりませんけれども、実際は同業組合のやみ協定によつて実施されておるというものが実態であると思いますし、この事態は、独禁法の運営から申しまして、当然公取として取り締まらなければならぬ事態であると思いますが、この点に対する委員長の御意見を承りたいと思います。

○政府委員(佐藤基君) ただいまのお話、ごもつともでありますて、たとえば東京で申しますというと、基準料金

○政府委員(佐藤基君) お話をとおり
であります。○渡辺勲吉君 現在の実施されております料金は、今申しました理髪の例にとりましても明らかなように、基準料金を大幅に上回つてゐるわけでありま
すから、特別にこれ以上同業組合の権力を強めたり、あるいはアウトサイダー規制を強化する必要はないわけでありまして、むしろ自由な競争を行な

非常に大きな幅の上昇を来たして
おって、肝心の水道光熱費その他の
経費、材料費がわずか六%しか上昇し
ていない。さらに悪いことに、賃金
が上昇いたしますと、料金を上げれば
よいというような経営者の安易な態度
を許すということは、これは経営者に
経営の近代的な努力や体質改善の努力
をおろそかにさせる結果となつて、こ
れは業界の健全な發展のためには、現

行の環境衛生法の目的からいっても、非常にこれははき違えられた実態に質かれておると思います。で、委員長にお伺いいたしたいことは、経済憲法である独禁法の第二十四条では、生活協同組合、あるいは農業協同組合、あるいは漁業協同組合等の、賞利を目的とする特殊法人は、末端価格維持契約から適用を除外されておるのであります。ですが、この独禁法の精神を類推いたしましてならば、環境衛生法においても、農業協同組合、あるいは生活協同組合、漁業協同組合、労働組合等が、当然価格協定から除外される、員外者の規制命令の対象からも除外されるのが至当であると思いますが、この点に対する委員長の御意見はいかがでござりますか。

れども、われわれといたしましては、この運営法というものは、先ほど厚生大臣お話をのとおり、適正な衛生措置の確保ということが問題でありまして、そういう限度においてはかまわぬいけれども、さらに新たな營業の健全な発達ということを加えることはどうかということがあります。しかして、そのことは、現在おきましては中小企業団体法の規定によって目的を達し得るのじやないか、そういう意味で、何もこの法律に入れる必要はないのじやな

に、商工組合をわざわざ作って中企業団体法によって処理をする必要はないから。むしろ同じ目的を達するのであるならば、やはりこの環営法の関係の従来の業種については、環営法の中で処理をし得るようにしていくほうがよほど親切ではなかろうか、こういうことに委員会の打ち合わせができたわけでござります。

主宰をする委員会の意見というものを、正式に部長を通じて聞いておるわけでございますから、その点だけは私はつきり申し上げておきます。ただし、見解の相違は、これは政治的な判断に基づく委員会の各党の委員がいるいろいろ話し合った結果でござりますので、この点はおっしゃる御意見は御意見として十分承りますけれども、事務当局、事務官と相談しただけしからぬじゃないかということについては、この点はひとつ御了解願いたいと

法律は、本来、衛生立法的な趣旨で貫かれておるものと理解しておったのですが、今度の改正は、明らかに従来の衛生立法的な性格から大きくこれを逸脱して、経済立法的なものにその法律の性格を明確にすりかえようとする内容に理解されますが、この点について、まず、農林大臣の御所見をお伺いいたします。

○國務大臣(重政誠之君)　ただいま御指摘になりました点につきまして、すりかえようとの法律がしておるかどうかは別問題といたしまして、少くとも、従来の環境衛生の限度をこえて、経済関係、経済行為にまでこの法律がやろうとすればやれるというふうにならぬのではないかと私は思うのであります。そこで、私どもの考え方をいたしま

○政府（佐藤基君）員外者規制の問題は、これは自由競争原理から申しまして、極力避けるようにしておるわけであります。したがつて、今申されましたような問題は、独禁法でも除外されておるのでありますからして、外されるべく員外者規制としても除外するものが適當ではないかというふうに思いました。

必要がないとおっしゃつたそういうことを、たとえば公正取引委員会に事前相談の上に御提案になつた経過がござりますかどうか、その点をお伺いいたします。

味検討を経て御提案をされるへきて
あつたのではないか、この点こそが、
やはり改正案に対する大きな問題点で
あると思います。この点については、
農林大臣が出席をされました際に、農
林大臣の意見も伺いますし、また、厚
生大臣から直接の御回答もいただきました
いと存じております。

たと伺つておりますが、その点はどうありますか。

しては、御承知のとおり畜産とか園芸とかいうものは、いわゆる成長部門であります。農業といったしましては、その方面に大いに伸ばさなければならぬのであります。肉は、やはりできるだけ安くして、その需要、消費ができるだけ多くなるような指導方針で私どもは指導いたしております。それが他の原因によりまして、その値段が高くなつて、こうした文書を出す行

○渡辺勘吉君 以上の委員長の御答弁を通じて、公正取引委員会としては、この従来の適正な衛生措置の阻害は確かに、新たに営業の健全な経営の阻害というようなことを挿入しようとする改正に対しても反対であるというふうに今までの御答弁を通じて理解をいたしてよろしゅうございましょうか、どうでありますようか。

○政府委員(佐藤基君) この問題につきましては、公正取引委員会の審議におきましても検討したのでありますけれども、

で、公正取引委員会の事務当局に説明に参り、また、いろいろと来ていただいて相談をいたしました。確かに意見の違う点は、今御指摘の内容についてはございましたが、これは委員長の発言は、そのときから私どもも聞いております。なお、今、公正取引委員会が、中小企業団体法のほうでいけるのだから、したがって、この環境法の中ではこの要件を必要としないのじやないか、こういう御意見でありますか、私どもは、環境関係の業種については

○委員長(加瀬完君) 速記を起こして。
〔速記中止〕

○衆議院議員(小沢辰男君) ただいま公正取引委員長に会わないで、事務当局と相談して、そういう点は、はなはだ疎漏じゃないかというお尋ねでございましたが、私どもは公正取引委員会を代表した担当の部長と相談をし、あるいは議論をして進めた問題でございまして、この点は、公正取引委員長が

大臣にお伺いいたしましたが、今度の改正法案では、要綱等にもありますように、適正化規程の認可、あるいは員外者に対する規制命令等の発動の要件として、従来の法律にうたつておる適正な衛生措置の阻害のほかに、新たに營業の健全な経営の阻害を加えることに改正案がなつておるのですが、これは先ほど厚生大臣の御説明と局長の御説明の中には、かなりの不統一な発表がございました。しかし、この

臣が穷屈からぬよと、たゞ行政方針が行なわれるということになりますと、われわれの行政方針にもそこに異なったものが出て参るのであります。その点につきましては、ただいま御指摘になりましたとほほ同様な私は考えを持つておるものであります。要するに、これはいろいろ他の関係もありまして、こういう改正案が環境衛生のほうから出て参つたと思うのであります。そこで、今の環境衛生の限度をこえて運用をせられることのないようこれい

この法律でまとめてやつていけるのに、商工組合をわざわざ作って中小企業団体法によって処理をする必要はないからう。むしろ同じ目的を達するのであるならば、やはりこの環営法の関係の従来の業種については、環営法の中で処理をし得るようにしていくほうがよほど親切ではなかろうか、こういうことに委員会の打ち合わせができたわけでござります。

○渡辺勘吉君 今、法律の提案者の御説明を伺いましたが、事務当局と相談をしたという程度でこういう改正案を提案されたことは、きわめて遺憾であると思います。明らかに委員長自身が、こういう経済立法的な性格にすりかえることについての反対の意思を表明している点は、もとと責任ある吟味検討を経て御提案をされるべきであつたのではないか、この点こそが、やはり改正案に対する大きな問題点であると思います。この点については、農林大臣が出席をされました際に、農林大臣の意見も伺いますし、また、厚生大臣から直接の御回答もいただきたいと存じております。

○委員長(加瀬完君) ちょっと速記をとめて。

〔速記中止〕

○鶴賀義長(加瀬完君) 速記を起こして。

○衆議院議員(小沢辰男君) ただいま公正取引委員長に会わないので、事務当局と相談して、そういう点は、はなはだ疎漏じゃないかというお尋ねでございましたが、私どもは公正取引委員会を代表した担当の部長と相談をし、あるいは議論をして進めた問題でございまして、この点は、公正取引委員長が

主宰をする委員会の意見というものを、正式に部長を通じて聞いておるわけでござりますから、その点だけは私はつきり申し上げておきます。ただ断に基づく委員会の各党の委員がいろいろ話し合った結果でござりますので、この点はおっしゃる御意見は御意見として十分承りますけれども、事務局、事務官と相談しただけだけしからぬじやないかということについては、この点はひとつ御了解願いたいと思ひます。

○渡辺勲吉君 じゃ、この点については、もう一つだけ補足的に委員長に御質問いたしますが、環境衛生審議会に出席をされている公取委の代表も、このことについて反対の意思を述べられたと伺っておりますが、その点はどうありますか。

○政府委員(佐藤基君) 厚生省の審議会に出て、局長が委員になつておりますが、局長も申し上げたと私も記憶しております。

○渡辺勲吉君 はつきりいたしました。

やつと農林大臣も出席されたようでありますから、次に、農林大臣と厚生大臣にお伺いいたしますが、今度の改正法案では、要綱等にもありますように、適正化規程の認可、あるいは員外者に対する規制命令等の発動の要件として、従来の法律にうたつておる適正な衛生措置の阻害のほかに、新たに営業の健全な経営の阻害を加えることに改正案がなつておるのであります。これは先ほど厚生大臣の御説明と局長の御説明の中には、かなりの不統一な発表がございました。しかし、この

法律は、本来、衛生立法的な趣旨で貫かれておるものと理解しておったのですが、今度の改正は、明らかに従来の衛生立法的な性格から大きくなりを逸脱して、経済立法的なものにそなえようとの法律がしておるかどうかは別問題といったしまして、少くとも、従来の環境衛生の限度をこえて、経済関係、経済行為にまでこの法律がやろうとすればやれるというふうにないのではないかと私は思うのであります。そこで、私どもの考え方といたしましては、御承知のとおり、畜産とか園芸とかいうものは、いわゆる成長部門であります。農業といったしましては、その方面に大いに伸ばさなければならぬのであります。肉は、やはりできるだけ安くして、その需要、消費ができるだけ多くなるような指導方針で私どもは指導いたしておるのであります。それが他の原因によりまして、その値段が安くならないような行政措置が行なわれるということになりますと、われわれの行政方針にもそこに異なつたものが出て参るのであります。その点につきましては、ただまに御指摘になりましたとほほ同様な私は考えを持つておるものであります。要するに、これはいろいろ他の関係もありまして、こういう改正案が環境衛生のほうから出て参ったと思うであります。そこで、今の環境衛生の限度をこえて運用をせられることのないようこれをお伺いいたします。

たせば、それで両方ともその目的は達するのではないかと私は考えておる次

○渡辺勘吉君 厚生大臣からも.....
○国務大臣(西村英一君) 従来の法律

では、員外者の規制をやる場合は、適正な衛生措置の阻害、または健全な経営の阻害ということになつておるわけあります。その両者の条件を備えな

規制ができないと思うのでありますて、その点を今度の議員立法で、一つの要件によつて注意ができる、勧告ができるといふような意味において議員立法で提案をなされたのじやないか、かのように了解をいたしております。

の、また、最低価格というものをきめるのか。おそらく經濟官厅でない、半日動くこの食肉の価格といふものなどをどうのこうに規準をきめるのか、そのようにこの規準について説明していただきたい。
○政府委員(五十嵐義明君) ただいまお尋ねの点は、御質問の中にある程度解答がでてると私は考えるわけでござ

○政府委員(五十嵐義明君) 今回の改正を含みまして、勧告を出します場合には、価格に関する問題が出来ますわれば、中央環境衛生適正化審議会に諮るのです。

た食肉については、どの省が、どこ
での部門を監督されるのか。今の局
のように、経済行為に対しても厚
省が經營指導までを含めて担当され
のか。その点をまず農林大臣にお伺
をいたします。

所農い いる生長ま

いと規制ができない、新たに経済上の問題をうつたのではなくて、それを分離したのだと私は今回は解釈いたしておるのでございまして、ただいま農林大臣が申しましたように、厚生省の建前としては、この経済上の問題を、食肉に関する問題については含めてお

○政府委員(五十嵐義明君) 勧告ある
いは規制命令を出すといふうに衛生
措置が阻害され、あるいは健全な経営
が阻害されておるというような事態を
どのように見るかといふ御質問でござ
いますが、これは非常にむずかしい問
題でございまして、先ほどもどなたか

ざいます。先ほど畜産局長からも答弁がございましたように、この食肉の關係の基準料金をきめていくということは、從来五年間のこの法律の運用上、そういう動きがございません。現在も、また、近い将来も、そういう動きは出てこないよう私は理解いたして

わけでございます。もちろん規制命令を出す場合にも譲って、その意見を求めてから規制命令を出すということになつておるわけであります。その場合、健全な経営が阻害されておるということを明確に見通す手段としてどういうものさしがあるか、こういうこと

管をいたしております。厚生大臣の所管になるのは、衛生的見地に立つての衛生行政であろうかと考えております。

らないのであります。
○渡辺勘吉君 それでは、厚生大臣に、この点についてかさねてお伺いいたしますが、営業の健全な経営が阻害されると、この改正の中にもうたわされておる表現は、きわめて抽象的でありますが、具体的にはどういう場合とりますが、それでは大臣は理解されるのでありますか。また、その具体的な基準について御回答をいただきます。

の発言のように、東京都の理髪の関係の規制命令のお話が出たわけでございますが、その内容につきましては、私どもは二つの方向を考えておりまして、一つは営業方法のほうに現われてくる、一つは経済的な面で現われてくるというふうに考えております。たとえば営業方法の上ではありますと、営業時間を見延長して客を招く、あるいは過重な労働を強いるとか、あるいは休日を返上して営業に努めるというような面

おるのであります。また、御指摘のとおり、この問題は非常に困難な問題だと考へます。

でござりますが、それは先ほど申し上げましたように、営業の方法の上で一つものさしがあるうと思います。それから、直接食肉の価格に触れないで、も、その営業者の收支、あるいはそなをめぐる諸般の事情というようなことから、経営が健全に運営されているものかどうかという面も出てくるわけでござりますので、そういう点で、もし問題がありますれば、そのように勉強して参りたい、かように考えておりま

○渡辺勘吉君　今の厚生大臣の御答弁を伺いますと、食肉販売業は、この営法の対象から削除するのがきわめて妥当であると理解いたしますが、厚生大臣の御意見はいかがでございません。

髪業のような場合に、その理髪最低料金を割つて営業するといふような場合に、それはまあ大衆からいえば、料金は安ければ安いことがいいと思いますけれども、それがそういうことによつて衛生上の措置を怠るというようなこともありますねぬか、その場合に規制をしたいというような場合が起こると思うのであります。ところが、今法律の建前は、適正な衛生措置の阻害といふことと、健全な経営といふこととの二つの条件が備わらないと、なかなかこの

現われてくる面が一つあります。また、価格でダンピングをするというようなことから、あるいは景品をつけて客を招くというような面が現われて参りまして、その結果、衛生上の問題に支障多く、消毒その他に問題を残すと、いうように考えておるのであります。

○北村暢君 関連してちょっとお伺いしますが、理髪料金、風呂屋の料金等はいいですが、食肉の基準価格といふものは一体どうやってきめるか。環境衛生審議会で食肉の基準価格というも

められない食肉等については除外する
といふならば話はわかりますよ。だから
ら、そのところは、サービス料金だ
だとか何とかということなら、衛生の
面からいろいろなデータをとつて百六
十四なんという基準は出るだらうけれ
ども、食肉の場合には、この健全經營
になるかどうかということについての
価格がわからないでは、一体健全經營
かどうかという基準がわからないじや
ないか。したがつて、そういう点につ
いて、どういうルートで食肉のほうに

○渡辺勘吉君 非常にどうも不明確な回答であつて、遺憾に思います。要するに、今までわかりましたことは、この環境法は衛生立法に名をかりて、実態的には、経済的な立法というものが一そうその性格を今度の改正案の上で明確に規定をするものと理解をいたします。この営業の健全な經營と、明らかに経済行為に属するものは、一体何省が所管をされるのか。たとえば、今、北村委員から発言がありまし

○國務大臣(西村英一君) いや、さういうではないのでございまして、衛生上の点につきましては、これはやるのとおりだと、こう申しておるのであります。

○渡辺勲吉君 今の大臣の御答弁を伺いますと、ますます食肉販売業者は環境法の対象から除外することが適当であると今の御答弁からも理解をいたしま

に反映し、その労働条件の結果、実際に顧客に接する衛生——その人たちの健康状態がどういうふうに影響し、それから、さらに他に衛生上の被害を及ぼすような事態になるかどうかなど、点については、非常に実はめんどうでございますので、健全な経営の阻害が、やはり業界全体から見ますと、だんだん質の低下になってくる、そういう面を特に重視いたしましてこの改正をやろうとこういうことにしたわけでござりますので、決して実は業界の経済的な問題を解決するためではあります。その点は、特に発端は、やはり十月以来の規制命令のいろいろな論争、論点から見ました、そういうことで起こってきた点を御了承いただきました。

○衆議院議員（小沢辰男君） こもつとくに
もな御意見でございまして、私どもも
そういうような点を考えてみました
が、同じようなことであるなら、この
法律の議員立法されました當時のいき
さつから見まして、公衆衛生の見地から
ら、関係の深い業界、これらの業界が
一本にまとまつて指導され監督もさせ
られ、運営せられていく環営法で同じよ
うな目的を達するほうが、より合理的
ではなかろうか、こういう各党の意見が
になつたわけでございます。

○牛田寛君 ここに一つの問題点が出て
くると思うのですね。中小企業団体法
は、独禁法の適用除外としてカルテル
行為を認めておりますが、料金ある
いは価格の規制の点については、それ
以前の何段階かの条件がある。中小企
業団体法を見てみると、十七条の
「商工組合の事業」では、第一項第一
号、第二号、第三号では、価格の規制
の前に、原材料の購入があるとか、流
通の問題であるとか、あるいは販売數
量だとか、そういう点についての規制
を行なつた上で、どうしてもその不況
条件が克服されないとき、または不安
定条件が克服されないときに、初めて
カルテルなり賃金の規制を行なうことなどが
できるという、そういう慎重な形をとっ
ておられるわけであります。ところが、今
度の改正は単に「営業の健全な経営」
という抽象的な表現だけでこの一項が
入つておる。これはこの一項のために
カルテルの成立要件が成立するおそれ
が十分あるわけです。単に一面の現象
であるところの勤務時間の問題、それ
から衛生状態から考へてその判定を下
すのが困難であるというような理由だ
けで、こういう基本的な経済要件といふ

○政府委員(佐藤基君)　ただいまお話をがありました中小企業団体法におきましても、あるいはまた独禁法の不況力は思いますが、この点について公取委員長の御意見を承りたい。

これは根本的に大きな誤りであると私は思います。この点について公取委員長の御意見を承りたい。

○政府委員(佐藤基君)　たゞいまお話をうことは、よくよくの場合でないとさせない。まず第一段の数量制限その他クルルにつきまして、価格協定といふ、不況克服ができない場合に価格協定といふ、ような慎重な手続をとっておるわけであります。そこで、そういう点から申しましても、やはりこの環営法につきましても、そういう配慮が必要じやないかということが私のほうの反対の一つの理由にもなつておる次第でございます。

○牛田寛君　農林大臣の、御予定が詰まつていいるそうでありますから、農林大臣にお伺いいたします。先ほどのお話をも出て参りましたが、食肉関係を今まで出て参りましたが、食肉関係を環営法からはずすという申し合わせがすでにできておるしかも数年を経過しておる。そのままで環営法に入れおつて経過した。何らの措置もとられていないかったことについては、農林大臣はどうのようにお考えですか。

○國務大臣(重政誠之君)　まことにどうも遺憾なことと思うのでありますけれども、議員立法でこの法律が成立いたしますれば、私どもは、これを忠実に執行をいたす政府としては義務があるわけであります。前におきましたは、いろいろ連絡をとつて参りましたけれども、不幸にしてこの組合の設立が認可せられて現存をいたしておりませんので、農林大臣の権限をいたしま

わけであります。最近はもっとも十分な省の間には連絡をとりまして、かりにこういう法律が両院を通過して制定せられましても、食肉の販売業と申しますか、価格その他の問題についてますかは、この規定は政府部内において適用しないようになつたそう、こういうふうな考えになつておるわけであります。

○牛田寛君 そういたしますと、従来これまでの営業法の範囲内では食肉販売業が営業法の適用を受ける業者に含まれておつても実害がなかつた、別に業者に対しても不便がなかつた、あるいは生産者に対しても影響がなかつた、こういうふうにお考えですか。

○国務大臣(重政誠之君) これまでのところは、実害は現実にはございませんで。

○牛田寛君 農林大臣のお言葉を信ずることにいたしましたて、時間がございませんので、このたびの法律改正が行なわれますと、これは以前とはだいぶ条件が変わつてくると思うのです。すでに食肉という一つの商品を取り扱ういろいろな立場の人たちの間で意見の食い違いが起つてきつておる。そういたしますと、これはすでに食肉という問題をめぐつて混乱の起つて可能性は、十分証拠が現わされてきておる。それに対する、農林大臣はまだこれをお見送りになるお考えかどうか、この点をひとつお伺いいたしたい。

○国務大臣(重政誠之君) 率直に私の希望を申し上げますというと、あとでいろいろ混乱と申しますか、問題の起りますよなことは、なるべく立法当時において避けていただいたいぼうがりになるお考えかどうか、こういうふうよろしいのではないか、こういうふう

に私は考えます。しかし、いろいろの御事情もあることだろうと思いますから、この法律を両院で通過せられましたならば、あとは運用の問題になり生じます。政府といたしまして、厚生、農林大臣の間におきましては、事実上この食肉の販売業につきましては、まだいま問題になつております規定の適用はいたさないようになりたい、こういうふうに考えておる次第であります。

○牛田寛君 すでに数年前に、適用業種から除外するという覚書ができる以前にもかかわらず、これまで延び延びになつてゐる。覚書ができるるくらいでありますから、現在適用業種に含まれてゐるといふことがいいことではない、必ず問題が予想されておるわけであります。しかも、ただいまの御答弁の中に、今度の改正は非常に好ましくない。しかし、諸般の都合でやむを得ないと、いうようなお言葉でございますけれども、法律といふものは一体だれのためにあるのか、また、法律の運用といふものが一体だれのために、何を対象として、中心に考えて行なわなければならぬかといふことを考えますと、やはりこれは食肉といつつの対象を考えた場合には、やはり食肉の生産者なり販売業者が迷惑をこうむらなければならぬかと、あるいは今までの話し合いの都合であるとか、そういうふうな国民の利益を中心としたお考えではなくて、ただいまの法律の成立の経過であるとか、あるいは今までのものを中心にして判断なされておるようには思ひますが、それ

では反対ではないかと思ひます。農林大臣の責任としてのお立場では、あくまでも食肉を扱う生産者なり販売業者なりの利益を中心として、その利益のために不利だ、相反するというような、そういう法律案ならば、むしろ農林大臣の責任においてはつきりとこれは反対の意思を表明していただきたいと私は思うのですが、その点についての明確なひとつ御答弁を願いたい。

○國務大臣(重政誠之君) お言葉のとおりでありますまして、法律、制度は、申すまでもなく、国民の利益を中心には考えなければならぬということは当然のことであります。でありますから、先ほども御答弁申し上げましたように、私の率直なる希望を述べさせていただければ、こういうようないい食肉販売業の経済行為にまで適用がなされるような規定は好ましくない、こう思うのであります。

○牛田寛君 時間もございませんので、農林大臣に対する質疑はこれで打ち切ります。

提案者にお伺いするわけであります
が、法律改正の趣旨は、趣旨といいたしましても、その結果としては、ただいま農林大臣の御答弁にもありますように、食肉という一つの業種について考えましても、非常な混乱の要因になることが予想されるわけであります。ただいまの衛生措置の要件から判断するることは困難であるというような問題は、まだまだほかの措置でもつて十分にカバーできるという性質のものであるにかかわらず、その法律改正が大きな弊害を伴つてくるおそれがあるということについては、どのようにお考えになりますか。

○衆議院議員（小沢辰男君）先ほど来食肉関係の適用を除外したらどうだ、この問題をめぐりましていろいろ御意見を持聴いたしました。私ども衆議院の社会労働委員会で議論をいたしましたが、たときにもその問題はございました。御承知と思いますが、今まで食肉関係の業界につきましては、組合の結成はありましたけれども、この適正化規程といふものは全然今日まで実施をされておらない、制定もされておらぬい、認可もされておりません。したがいまして、今日までの食品の中で、いわゆる畜産の価格につきまして、この法律が支障になったり、あるいはこの法律を隠れみにしているような事態というものは全くないと私どもは判断をいたしております。もし筵をこれまでそういう問題が、国会でも、あるいは国民の中でも問題があるとするならば、他の流通過程に対する他の行政の、あるいは政治の問題でなからうかと思ひます。今回の改正で、さらにその事態が変更を来たすかどうかという問題でございますが、今回の改正は、主としてこの提案の説明の中をごらんになつていただいてもわかりますが、規制命令、適正化規程というものができ上りましたあとで、これを貿易外者に適用するにあたつてのいろいろな問題を中心にして改正をいたしておるわけでございます。したがいまして、適正化規程というものは今日ないんですから、したがつて、この業種につきましては、今日のところ問題は起らなければいけでございますが、しかし、法律でございますから、当然この適正化規程というものを申請をし、これが審議会にかかり、それから中央官庁の認可

の対象になるということは事実でございます。私ども、食肉関係の将来の農業基本法に即応した行政の進展といふもののはかります趣旨には大賛成でございまして、その意味で、とにかく、とりあえずはこの改正そのものに直接今関係はないわけでございますので、行政措置として、ひとつ両省で十分從来の趣旨に沿つた運営をしてもらいまして、その間にいろいろ検討を願つた上で、あらためてひとつこの問題を討議しよう、そうして必要があれば所要な措置を加えようじゃないか、それまでには、ひとつしばらく他の業界全体のことともござりますので、御了解を得たまとい、こういう気持で実は改正をしたわけでございます。

う点について、ただ提案者の一方的で意見だけを押し通すというわけにはいかない、少なくとも、関係各省の責任ある立場では、この農林大臣なりは参議院におきましても、ほとんどないと思うのです。ところが、この公取委員長なりの意見は十分尊重されて、そして意見の一一致の上にやはり法律改正というものをなさなければならぬと、衆議院におきましても、あくまでも時間がかけられないようには理解してあります。そのようなことで、はたして国民の生活の安定ということが確保できるかどうかということについて、私は国会議員の一人として、国民に対する責任の上において、非常に不満を持っておるわけであります。もう少しこの点については、本日の審議でも明らかのように、根本的に十分な検討をなされた上で決定されなくてはならないと私は思います。むしろ、この法案が早急に決定されるということが、国民にとっては一つの大きな不幸の要因になるおそれがあると私は思います。その点について、もう一度ただいまの御答弁のような断定的な御意見ではなくして、検討するという御見解を私は承りたいと思うわけです。

○衆議院議員(小沢辰男君) 先ほど申しましたように、私たちとしては、食肉の問題につきまして、なお十分検討するということは十分私ども三党で話し合いをいたしております。ただ、当面他の団体のこともござりますので、今食肉関係が具体的な問題になつておるわけではありません。また、問題になるようなおそれにつきましては、行政当局で、両省で十分その点は

協議をして、前のような取り扱いを
続していくことがはつきりい
しておりますので、今後の一つの問
として、当面この改正をひとつ御了
願いまして、将来そういう面につき
しては、十分私どもも、よく三党で
し合いをいたしたことでもございま
ので、善処したいという気持でござ
ますので、そう趣旨は変わってない、
うに思うのです。当面一つの問題解
として御了承をいただきたい。
○委員長(加瀬完君) これをもって、
合審査会を終了いたすことと御異議
ございませんか。

昭和三十七年九月八日印刷

昭和三十七年九月十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局